

# El Gorro Frigio

PERIÓDICO REPUBLICANO, EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA

## Precios de suscripción

En la Isla, mes . . .	0'35 Ptas
Fuera de la Isla, año . . .	6'00 »
Número suelto . . .	0'10 »
Id. atrasado . . .	0'25 »

**Progreso, Libertad, Justicia**

## Correspondencia

Casino Unión Republicana de  
IBIZ

## En plena anarquía

La restauración, al decir de sus primates, venia á exaltar los principios de autoridad y de orden en el arroyo por las tolerancias y disturbios de la revolución de Septiembre.

Sangrienta burla ha sido tal predicado. Los hechos trágicos unos, impúdicos otros, deponen contra el régimen. Nada queda en pié, nada ostenta sanidad, todo huele á podrido. La disociación anárquica impera en todos los órdenes de la vida nacional.

Presentemos desnudamente la labor horrible de la Restauración.

Enriquecimientos inverosímiles.

Fortunas improvisadas.

Osadía y desvergüenza con ejecutorias brillantes.

Virtud y civismo revolcándose impotentes.

En la cumbre el caciquismo ufano dictando su capricho al derecho, á la ley, á la justicia, á la garantía y al honor.

El monopolio, «do ut des» confortante, sustituye á la administración pública.

Encendido el territorio por venalidades y apremios de Roma.

El motín, la asonada, la colectiva protesta tumultuaria, únicos procedimientos eficaces en las demandas más ó menos justas.

La administración de justicia en la ergástula y bajo el peso siempre de la amenaza sutil de arriba y la genialidad soez de abajo.

El censo electoral en el mercado de las conciencias.

El separatismo euskaro, gallego, bético y catalán alimentado por el egoísmo dinástico y la clerical insidia.

La calle de la Fresa, influyendo en la baja de los valores públicos, exportan millonadas á los Bancos de Viena y Londres.

La órgica cena de la noche del Banco.

En el mercado, regateados, los servicios públicos.

Prebendas eclesiásticas al mejor postor.

Cardenales, arzobispos, obispos, canónigos y frailes barriendo con sus manteos los corredores y antecorredores de los ministerios.

La rebeldía, en constante facción.

El cubilete símbolo de la ley.

Todo en remolino, todo en danza macabra haciendo muecas á la ética. Nada cimentado, nada con orientaciones hacia el bien.

El refugio del altruismo, el santuario de la corrección, el asilo del honrado propósito, el altar donde offician los restos de la convicción resignanse al menosprecio, al calificativo de lugar de orates que les dá el timo con guante blanco.

Tanta abyección demanda conjura, esfuerzo colectivo, operaciones quirúrgica, víspera siciliana, empujón.

Cobarde el desenfreno huirá apenas pida plaza la gallardía.

Labore patriótico el republicanismo, Covadonga de España, para evitar á nuestro país un acabamiento vergonzoso.

## Resumen del año 1905

Hemos terminado por fin el año de 1905 y es de desear que seamos más afortunados los ibicencos en el de 1906.

Las elecciones provinciales celebradas en Marzo último, nos hicieron concebir por un momento la engañosa ilusión que el crecimiento de nuestros

dignos ideales iba de veras; pero solo fué espejismo puro.

El candidato que encumbramos con grande esfuerzo y que ganó la elección, si no se la hubiesen robado, no figura ya en nuestras filas y la mayor parte de los que con aparente entusiasmo y fé le votaron en aquella fecha, en las elecciones municipales de Noviembre votaban las candidaturas monárquicas, humildes y obedientes á la voz de los caciques de siempre.

Quedamos en el partido republicano, los hombres de siempre; los consecuentes, hechos á prueba de desengaños, dispuestos á no sufrir sin protestas los males que se presenten y en hacer cuanto nos sugiera el deseo en favor de la República.

Teníamos á la ciudad en mal estado al principio de 1905, pero al terminar el mismo, se halla convertida en una población inhabitable.

Estamos completamente á oscuras; al menos en la edad media, el fanatismo religioso, hacia que estuviesen iluminadas algunas calles, gracias á la luz encendida ante las imágenes callejeras que tanto abundaban; pero ahora, no nos queda, ni ese pequeño consuelo.

Rogamos á nuestros lectores que vayan al ayuntamiento y atiendan con interés á la lectura del acta de la sesión anterior; se enterarán de que en la misma, se le trata al Alcalde de Excelentísimo Señor; pomposo adjetivo, que se le aplica cada vez que se le nombra.

Pues este Excelentísimo Señor, ha tenido el Excelentísimo gusto de tener la ciudad completamente á oscuras, hasta en la noche de Navidad, con el piso de las calles intransitable, hundido en muchos puntos, siendo milagro que no haya habido muchas desgracias que lamentar.

Tanto por los vecinos, como por la numerosa falange de forasteros que se hallan en Ibiza, lo deploramos en el alma, pues todos pagan y tienen derecho á que el Ayuntamiento les preste los servicios municipales que viene obligado á cumplir por exigencias de la ley, y por exigirlo la decencia pública.

No estremaremos nuestras censuras contra el anterior Alcalde, porque suponemos habrá dejado de serlo, cuando se publique este escrito, pero conste que todos los concejales dejaron de cumplir con su deber.

Estaba acordado, que, apesar de toda la penuria del erario municipal, hubiese luz siempre en la plaza de la Fuente y frente el buzón de correos, como también en el portal; pues no se ha hecho. Hubo un hundimiento en la calle de la Cruz, sin repararse durante tres dias y sin poner allí una luz, contra toda ley y costumbre y en oposición á lo dictado en las ordenanzas, siendo el Ayuntamiento el primero en pisotearlas.

Y saben los concejales que la ley les señala el camino para imponer al Alcalde, cuando á este le

importa un bledo la ley y el bienestar de sus vecinos.

Es nuestra opinión, que estaríamos mejor sin Ayuntamiento.

Pagamos consumos, el diez y seis por ciento del industrial; el cincuenta por ciento de cédulas, amende puestos públicos, derechos de deguello, de pesas y medidas, matadero, impuesto de perros, licencias de varias clases... la mar: unas 15 pesetas por habitante, percibe el Ayuntamiento; ¿y qué nos dá en cambio? ¡Pues éso! calles sucias, obscuridad, falta de higiene, nada de lo que debiera darnos y de lo que se dá á los vecinos de toda ciudad culta, en que los Ayuntamientos sirven á los vecinos que les nombran.

Y no se nos conteste diciéndonos lo poco que el Ayuntamiento nos dá, pues entonces demostraríamos que lo hizo no para servir al pueblo ni cumplir con la ley, sino para protoger á un partidario político.

Que nos dejen sin concejales; suprimanse los onerosos impuestos que nos agobian. Que podamos comer sin pagar consumos, que vendan todos sin la imposición de gabelas; desaparezca el Ayuntamiento que tan cara nos cuesta y entonces nos asociaremos los vecinos para tener luz, vigilancia, limpieza, instrucción y todo lo que deben darnos y nos falta.

No sabemos quien será el nuevo alcalde de R. O. Deseamos que lo haga mejor que el anterior, del cual esperábamos otros procedimientos y deseamos también que los concejales y el pueblo sepan imponerse y obligarle á cumplir con su deber.—DANTÓN.

## Los espectros

Hoy, como ayer. La historia se repite. Como en los individuos, se cumple en las colectividades la ley de herencia. ¿Quién puede dudar que nos hallamos en iguales tiempos que Isabel II en los últimos años de su funesto reinado?

Tráennos los vientos sabrosas historietas, realízanse actos de una omnipotencia negada en la ley fundamental, sor Patrocinios y padres Clarets pueblan con su cuerpo y con su espíritu el espacio, succédense con rapidez vertiginosa los Ministerios, y los que más en favor parecen hoy, se ven al dia siguiente caídos y desamparados. El Parlamento, amañado y todo, estorba aún á los poderosos, y á su espalda se realiza una política de secretos que hacen racional toda sospecha.

La palabra crisis suena constantemente en nuestros oídos; crisis política, crisis social, crisis de todo y de todos.

Como la madre del personaje de Ibsen, puede el pueblo español observar de cerca los alarmantes síntomas de aquella despiadada ley, repetida á través del tiempo y de las generaciones. Se cumplirá

a ley. ¡Que no deje de cumplirse, pero con mayor eficacia en sus consecuencias!

\* \* \*  
¿A qué habrá venido Moret?, se preguntan con razón las gentes. No ha venido á mejorar las condiciones del país, pues que nada hace para demostrarlo; no viene á suprimir los consumos, sino todo lo contrario, á restablecer los suprimidos derechos sobre los trigos y sus harinas; no viene á reorganizar los servicios, pues mantiene los Presupuestos de 1904; no viene á realizar obra alguna de provecho. ¿A qué habrá venido?

¡Descorazonador espectáculo! Ni el general disgusto, ni el hambre de los pueblos inspiradora de emigraciones en masa, logra inducir á nuestros pretendidos gobernantes á pensar siquiera en reformas provechosas que alivien una situación angustiosa y retarden la más que probable catástrofe.

Decididamente, Moret no ha venido sino á continuar la triste historia de la monarquía, que, encerrada en su impotencia para el bien, se repite y se repite estérilmente.

Estamos donde estábamos, en los tiempos precursores de aquel movimiento más glorioso en sí que en sus resultados.

Pues que no ha sabido la menarquía enmendar sus hierros, pues que su debilidad, su anemia es incorregible vicio de su sangre, repítase, repítase su triste historia; pero procuremos que sea por última vez.

¡Trabajo ha de costarle al país recuperar lo que en tantos años de servidumbre y abyección ha perdido!

(NUEVO RÉGIMEN)

## Casandra

El insigne literato, autor de los *Episodios nacionales* y de *Electra*, ha publicado una nueva producción, *Casandra*.

Es una obra verdaderamente revolucionaria que combate con valentía la causa de todas nuestras vergüenzas y desdichas.

Pinta con mano maestra la gentuza clerical y las maldades del triunfante clericalismo.

En medio de la corrupción que nos domina y envilece, conforta el ánimo ver á insignes literatos consagrar sus talentos y energías á la obra de redimir á su pueblo.

Es preciso combatir al enemigo, acusarle de sus crímenes y afearle sus vicios.

Galdós con su *Casandra*, novela dramática; y Benavente en su comedia *Los malhechores del bien* fustigan con energía la hipocresía religiosa que todo lo emponzoña y perturba.

Madrid 11 de Noviembre de 1905

Sr. Director de EL GORRO FRIGIO.

Ibiza (Baleares.)

Estimado correligionario:

Hallándose en una situación por extremo angustiosa la viuda de D. Estanislao Figueras Moragas, como habrá V. podido ver por las noticias publicadas por los periódicos, nos hemos creído en el deber de reunirnos para abrir una suscripción en su favor, esperando que por el ilustre nombre del difunto, V. y sus amigos contribuirán con sus donativos á esta obra de solidaridad republicana, enviando al Tesorero D. José Rubádonadéu-Corcellés calle Felipe IV, número 4. Madrid las cantidades que á este fin logre recoger.

Confiado en que habrá de contribuir á esta obra que impone el piadoso respeto á la memoria del primer Presidente de la República, nos repetimos de V. afectísimos correligionarios y amigos,

Nicolás Salmerón Alonso (vive Lealtad, 12).—  
Gumersindo de Azcárate Menéndez (Alarcón, 1).—  
Ruperto J. de Chavarri Hernáiz (Lealtad, 12).—  
Rafael M. de Labra Cadrana (Serrano, 43).—José  
Rubádonadéu-Corcellés (Felipe IV, 4).

### SUSCRIPCION

á favor de la viuda de

Don Estanislao Figueras Moragas

Pesetas

Nicolás Salmerón Alonso 100.—José Rubádonadéu-Corcellés 200.—Gumersindo de Azcárate Menéndez 100.—Rafael M. de Labra Cadrana 100.—Ruperto J. de Chavarri Hernáiz 100.—Suma total. . . . . 600

## Recorte

Abrumaba por los impuestos la propiedad territorial, natural es que sucumban en primer término los pequeños propietarios. Sus fincas salen á subasta y son adquiridas á menos precio por los caciques con el dinero de la usura. Los desposeídos pasan á ser asalariados. Con estas pequeñas parcelas acumuladas se forman latifundios, justo premio de la previsión de los usureros.

Continuando este proceso todo el suelo llegará á encontrarse en pocas manos. Sus dueños serán árbitros de la existencia de la gran masa proletaria. A título de esa tierra tan bien ganada se lucrarán con el trabajo de los despojados. Y el país entero ofrecerá el espectáculo de unos cuan-

tos opulentos, reinando sobre una inmensa masa de mendigos.

ALFREDO CALDERON

## Ya bien

Ya ha dimitido su cargo el general Luqué, ministro de la Guerra. Era para nosotros el más simpático de los ministros; hizo bien; á los políticos de la monarquía, causantes de la ruina de España, hay que hacerles el vacío, que se destrocen en la impotencia, eso, es lo que necesitamos.

Como también necesitamos los ibicencos que se hagan las obras del puerto, tan necesarias y tan prometidas y con las cuales les han dado á muchos incautos un "camelo,, que es gordo, pero así y todo, aun no les escarmentará; en habiendo nuevas elecciones, volverán á prometerles las obras y volverán los buenos ibicencos á votar con los caciques monárquicos.

También necesitamos los ibicencos que se derriben las murallas, porque estorban al progreso de la ciudad y no llenan objeto útil alguno. Dejaríamos de ser el hazme reir de los extranjeros y cuando, en virtud del derribo, hiciésemos que fuese Ibiza limpia, sana, estensa y despejada, ¡con cuanto gusto vivirían aquí, los mismos forasteros que hoy reniegan de tanto atraso y porquería, sin ver que la causa principal del mal estado de la urbe, son las murallas, que desarmadas de R. O. aun se oponen á la expansión de la misma.

Prosigan los hombres de valía haciendo el vacío alrededor del régimen que nos oprime, y así se aproximará Ibiza al siglo del progreso.

CAMILO

## Noticias locales

EL GORRO FRIGIO saluda á sus favorecedores, les desea salud y prosperidades en el año que va á empezar y hace votos para que durante el mismo acabe la dominación que nos oprime y envilece y para que se realice el cambio que tanto ansía el pueblo español, con el cual podrá pedirse estrecha cuenta á todos los que aprovechándose de la debilidad del pueblo y falta de unión explotan nuestra miseria, y reducen la Nación española al más bajo nivel de la Europa culta.

En breve se posesionarán de sus cargos los nuevos concejales; ojalá dejen de ser dóciles instrumentos del caciquismo y se ajusten en sus actos á la más estrieta justicia.

A todos los consideramos con entereza suficiente y buen sentido para que inspirándose en su conciencia procuren realizar beneficios y mejoras de carácter general.

A ruego de D. José Rubaudonadeu se abre una suscripción entre los correligionarios, pudiendo entregar los donativos á cualquier individuo de estas Juntas.

La *Gaceta* publica una Real orden disponiendo que se adicione al número 29 de la ley de alcoholes el siguiente párrafo.

"Los fabricantes de vinos que lo destinen exclusivamente á la elaboración de alcohol en destilerías contiguas á las bodegas están exentos del pago de la contribución industrial, si lo solicitan de la Administración con un mes de anticipación á la fecha en que hayan de empezar la elaboración de vinos, acompañando una relación jurada en la que conste detalladamente todas las vasijas de fermentación que contenga la bodega y su cabida.,,

**COLEGIO ALBERT** Es el único de Ibiza que tiene existencia legal. Enseñanza elemental superior y de párvulos. Repasos de 2.ª enseñanza. Enseñanza comercial. Gabinete escolar.

## EL GORRO FRIGIO

PERIÓDICO REPUBLICANO

Organo del Partido Unión Republicana

Se admiten anuncios á precios convencionales. Correspondencia al administrador Calle Amadeo, 28, 2.ª

### — LA IBICENCA —

Comestibles y coloniales—Máquinas para coser—Las mejores marcas—Precios económicos

**VERMOUT SERRANO**

Representación de la casa SERRANO.

Antonio Verdera.—Plaza San Telmo

## Aparato plantilla eléctrico

— DE —

**Eusebio Fernández Moreno**

PATENTE DE INVENCION

Nueva aplicación de la Pila Volta cuyos resultados son admirables, sirviendo de tónico indispensable para los enfermos y personas débiles.

Obra contra el *reumatismo, anemia, ciática, parálisis, neuralgia, atrofia muscular, dolor de cabeza, neurastenia, ataxia* y otros varios padecimientos.

Precio del par 30 pesetas

Los pedidos en casa del inventor, SALUD, 19-1.º

Depósito en París: Mr. Peraro, Boulevard de Sebastopol, 36. En España: Sres. Pérez Martín, Velasco y C.ª, Mayor, 18, Madrid.

Tip. Crespí y Sitjar.—P. Antonio Maura, 14

EL GORRO FRIGIO

Sr. D. ....